

# EL PORVENIR DESAMPARADEÑO

LEY: Los hombres nacen desnudos y viven vestidos, como nacen independientes y viven bajo las leyes. Los vestidos impiden un poco los movimientos del cuerpo; pero le protegen contra los accidentes: las leyes reprimen las pasiones, pero defienden el honor, la vida y la propiedad.

RIVAROL

Desamparados, 14 de Abril de 1912

LIBROS: "Un buen libro es el mejor de los amigos. Os entretendrá con él agradablemente cuando no tenéis un amigo á quien confiaros. El no revela vuestros secretos y os enseña la sabiduría".

MÁXIMA ORIENTAL

"La lectura es una parte de los deberes del hombre honrado." — CHRISTINE.

AÑO I

DIRECTOR - PROPIETARIO:

No. 15

**FRANCISCO M. NÚÑEZ MONGE**

LEMA: PAZ :: PROGRESO :: JUSTICIA Y VERDAD

## "EL PORVENIR DESAMPARADEÑO"

San José, Apartado 856

Administrador: Próspero Abarca M.

Redactor: José J. Hernández

### Nota editorial

#### En el triunfo...

Después de varios meses de trabajar con ahinco, podemos orgullosos levantar la bandera blanca, insignia del triunfo y de la paz.

El magno problema, está resuelto, y para felicidad nuestra y de nuestro pueblo, de la manera más justa y digna.

Olvidemos los odios, disimulemos las vanas pretenciones, y dediquémonos, todos, sin mirar nuestro color, tamaño, ni fuerza, á empujar nuestro Cantón por la vía del progreso.

*He aquí nuestro bello ideal!...* Nos mortificaba tanto, ver ambiciosos que sacrificaban á un pueblo por llegar á la meta de sus aspiraciones, que tuvimos que hacer uso de nuestras armas: la franqueza y la dignidad.

Hoy, puede sucumbir este quincenal, antes que la noche borrascosa y triste de la política—aparezca en nuestro despejado y límpido cielo patrio, pues ya podemos exclamar como Cristo en el Calvario:

*Consumatun est.* (Todo ha concluido)

Dejamos tres representantes en el Supremo Congreso: el Lic. don Máximo Fernández, el Lic. don Juan Felipe Picado y el Dr. don Benjamín Hernández, elementos luchadores, que pueden hacer mucho bien por su pueblo.

Sin embargo, como nuestra presencia en todo tiempo tiene que ser benéfica,

pues sirve para equilibrar fuerzas desiguales, para moralizar é instituir, lema sagrado que nos hemos impuesto; seguiremos en el campo del periodismo.

No importa que halla gentes, en cuyos corazones se arraiga la sed de venganza, y que no pudiendo saciarla, se val-



LIC. DON MÁXIMO FERNANDEZ

Jefe del Partido Republicano, electo diputado al Congreso

gan de individuos degenerados é ignorantes, y para mayor bajesa, en momentos en que el hombre se torna fiera por el abuso del alcohol.

Seguiremos pues barriendo y haciendo luz en todo lugar oscuro y sucio, para que brille en todas partes el Sol de la Libertad, y que surjan nuestros ideales republicanos.—EL DIRECTOR.

### De San Antonio

Grande sorpresa ha causado á nuestros enemigos políticos del Cantón de Desamparados, la elección del Lic. Picado á quien tan indignamente combatieron, y que ha llegado, mal que les pese á sus detractores, á ocupar el puesto de Diputado con todo orgullo, pues á pesar de no estar incluido en la papeleta oficial, por no ser de las simpatías del Gobierno, sus legítimos amigos basando nuestros sentimientos en verdaderos principios de justicia, le dimos nuestro voto que lo llevó á la Cámara y donde con su talento poco común y su clara inteligencia sabrá poner su energía de joven luchador en provecho de los grandes intereses de la Patria.

Desamparados se regocija al contar entre sus hijos con jóvenes como el Lic. Picado, nacido de cuna humilde y que ha sabido conquistarse una posición envidiable gracias á su laboriosidad y su constancia en el estudio de su profesión. Joven humilde que lo mismo de parte con el orgulloso gamonal ó el englobado aristócrata, como con el labriego sencillo.

Sirva el Lic. Picado como estímulo á las generaciones venideras para que más tarde Desamparados pueda contar con orgullo con imitadores que sigan las huellas que les marca uno de sus más preclaros hijos, el Lic. Don Juan F. Picado.

PRÓSPERO ABARCA M.

## Mi ofrenda

A la memoria  
de Camilo Esquivel S.

Rendiste, amigo, la postrer jornada  
En la edad primorosa de la vida,  
Al comienzo talvez de la cruzada  
Por la existencia que á luchar convida.

Siempre fué de ilusiones tu alma henchida  
Y anhelos de bondad que no se alcanza;  
¿Y cuál tu premio? La mortal herida  
Que cubriera una sombra de esperanza.

Descansa en paz en tu sepulcro helado  
Que adornaron las más preciadas flores  
Y que acaricia el cierzo perfumado.

¡Adiós, Camilo!... En la edad temprana,  
En que tu alma rindióse á los dolores,  
Duerme tranquilo... ¡Te veré mañana!...

ORLANDO RÍOS

Abril 1.º de 1912.



Lic. don CAMILO ESQUIVEL

## Mis flores al obrero

A la memoria de don Pepe Quintana

Sobre la humilde tumba del obrero,  
Paladín del trabajo noble y santo,  
Vengo á rezar, mezclados con mi llanto,  
Las notas de mi canto plañidero.

Sorprendióle en su puesto *la llamada*,  
En el combate perennal y duro:  
Como el soldado que defiende un muro,  
Caé, llevando el arma entrelazada.

En la lucha tenaz por la existencia  
Cayó también el lidiador Quintana:  
¡Ineludible condición humana,  
Que al decreto fatal no hay resistencial!

Cayó, pero dejando limpio nombre,  
Y en el modesto hogar grata memoria,  
Dos páginas bellisimas de historia,  
Que enaltecen la vida á cualquier hombre.

¡Descansa en paz, modesto ciudadano,  
Soldado del trabajo noble y santo;  
Mientras crecen, regadas por el llanto,  
Las flores que plantó piadosa mano.

JUAN GARITA, Presb.º  
Marzo de 1912.

## Orla negra

EL PORVENIR DESAMPARADEÑO honra sus columnas con el retrato del malogrado amigo Lic. don Camilo Esquivel Sáenz, muerto recientemente en la capital.

El señor Esquivel pertenecía al gran Partido Republicano y era postulada su candidatura para Diputado por un número inmenso de electores, que hacían probable su triunfo.

Paz á sus restos! Nuestro sentido pésame para su estimada familia.

LA REDACCIÓN

## Coronas Fúnebres

### Flores de Abril...

No acierto á comprender que maléfico Ser, nos hace sufrir cuando la calma y la alegría reina en nuestros corazones.

Este número, que debía ir en colores, nos vemos precisados á enlutarlo, y no por pequeña cosa.

Ha pocos días, era la muerte del distinguido pedagogo don José Antonio Araya, la que afligia nuestra alma, luego la del apreciable obrero don José Quintana,

y ayer no más la muerte de don Bentura Fallas, tío de nuestro amigo don José Ruperto Fallas.

Dejamos para el próximo número nuestra ofrenda de cariño para el que fué nuestro maestro, y nos dedicaremos en cortas líneas á entretener con aromáticas *flores de Abril* una corona para la tumba de don Pepe Quintana.

Invencible paladín del trabajo, que á mediados de la carrera cayó enfermo en lejanos lares, donde los sufrimientos del cuerpo, unidos al martirio moral de la ausencia de la bondadosa familia, hacían más lamentable su situación.... Regresa presto y días después, en medio de los solícitos cuidados de sus familiares y amigos, abandona este triste valle de lágrimas y miserias, para entrar, lleno de gloria, donde solo alcanzan los espíritus fuertes y audaces.

Descansa en paz, ¡oh mártir del trabajo!...

Nosotros velaremos atentos vuestro sueño eterno, ...y sabremos ornar ese lecho último con las flores más bellas que en abril poblaron los campos.

Y tú ¡oh buen amigo Orlando Ríos! vela como siempre cariñoso por la familia y sigue ufano las huellas que tu padre te marcó.

Reciban las familias Araya, Quintana y Fallas nuestro más sentido pésame. Que nuestras palabras sean un lenitivo que mitigue en algo su justo dolor.

F. M. NÚÑEZ

## Un deber...

Nuestro es dar las gracias al bondadoso banquero don Jaime Rojas que reconoció los billetes de su Banco que se le carbonizaron á don Abraham Bermúdez en el incendio de su casa; á más de haber conseguido que los demás bancos reconociesen los billetes respectivos quemados. Tal rasgo humanitario merece aplaudirse.

Y nuestra felicitación al honrado y laborioso Sr. Bermúdez.

SOLI RODAMAN.

## Intima...

.....y yo la dije mi pasión sentida... y la hablé de un amor profundo, inmenso. La dije mi pesar, pesar intenso, y la rogué curara mi honda herida.

Su mirada vagó, como perdida de aquella noche en el ropaje denso... Luego me dijo: "Sabes lo que pienso? Si puedes olvidar, mi nombre olvida!!"

Desde entonces mi vida he consagrado á la esquiva mujer que hubo negado á mi doliente espíritu la calma.

Desde entonces la adoro como un culto; le profeso un amor que está sepulto en las fibras recónditas del alma!...

ROGELIO SOTELA B.

C. R. Febr. 1912.

## Carta abierta

San José, Marzo 29 de 1912.

Señor don Francisco M. Nuñez M.

Pte.

Estimado Paco:

Grata sorpresa he tenido al imponerme, por el último número, del adelanto que ha alcanzado su estimable hoja periodística, la cual por la trascendencia de los asuntos en ella tratados, como por el criterio libre y sano de sus orientadores, merece el aplauso sincero de aquellos en quienes las ideas regeneradoras encuentran eco.

Y no de otra manera podía ser dada la profunda simpatía que profeso al pueblo cuyos intereses defiende su periódico y la entusiasta admiración que tributo á quienes—como Ud.—ponen sus energías al servicio de una comunidad.

Bien ardua es la tarea del periodismo y bien amargos son los frutos que se cosechan en un principio—ya que de decepciones crueles y odios ingratos está lleno el pesado fardo del periodista—pero cuando se tienen los entusiasmos de joven todo se vence y se llega con gloria á conquistar cuando menos—los lauros de la gratitud.

Me complace sumamente el ver que de la juventud humilde,—de esa juventud que siempre lucha por surgir con sus propios estueros y á la cual me honro con pertenecer—ha salido "El Porvenir Desamparadeño", vocero de las ideas nobles y levantadas de sus colaboradores.

La senda que Ud. ha trasado á su periódico es recta y luminosa—como rectas y luminosas son la justicia y la verdad.—Continúe sin apartarse de ella que al final siempre tendrá Ud. como recompensa de sus fatigas al menos la gratitud de sus coterraneos y la admiración de sus amigos.

Su affmo.

R. A. ALVAREZ.

## Cuadro á lo vivo

### "El Borracho"

Leí una vez—no recuerdo en que libro—que un individuo le preguntó al Rey de las Tinieblas á que animales se parecía un borracho, y éste contestó: *á un mono, á un león y á un cerdo.*

Llega el ebrio á la taverna, se toma unas cuantas copas se licor y así que está medio *cúspide* hace muecas, baila, canta, recita cuando se le viene á la cabeza y sirve de mono á la concurrencia.....

Los que se divierten pagan sus gracias brindándole más copas de la *agüite que ataranta*, ésta se le sube á la cabeza y le pone la sangre de gallo al extremo de creerse todo un valiente y ¡guay! del que se ría por que *trompadas* le hablan y cual un Cid Campeador, se lanza á la calle desafiando á todo mundo; desenvaina la *cruceta* que

rastrilla por las piedras haciendolas saltar chispas y ruge cual potente león de las selvas africanas.....

Los amigos lo calman y para celebrar su ardor bélico le empujan otras copas de *cususa* y tanto toma el desgraciado borracho, que ve el mundo dando vueltas, siente que los intestinos se le van á salir por la boca y empieza á vomitar, se tambalea y cae acostado sobre el duro suelo, donde se revuelca en su propia inmundicia y ronca cual si fuera un *cerdo*.....

¡Cuadro desgarrador es éste! Huyamos de los licores como del enemigo más mortal.

FLÉRIDO L. SENA.

Sta. María

## Crónica

### Jueves y Viernes Santo

El Jueves Santo, como de costumbre, se efectuaron los oficios de la mañana. A las 4 p. m. predicó el competente orador Presb.º don Jorge Volio, Director de *La Nave*, sobre *El Mandato*.

Luego salió la procesión y allí fué Troya!... Los hombres, acostumbrados á ir entre las mujeres, jugando, charlando y riendo, tuvieron que prescindir de su mala y vieja costumbre, pues el Presb.º Benavides ordenó, con mucho acierto, que los hombres fueran adelante y las mujeres detrás.

Creemos que el año entrante, no tendrá que molestarse mucho el activo señor Cura.

### Viernes Santo

Amigo de verlo todo y de compararlo todo, me fuí á la vecina villa de La Unión á ver la procesión de las 11. Con no poca asistencia salió del templo el Nazareno, el insigne predicador de la moral cristiana, cargado de cadenas. Escortábanlo dos filas de sayones, hombres cualquiera, con cintas rojas por todas partes, y cañas y palos con sus lanzas. A poco caminar por entre dos filas de uruca y ciprés, y no pocos arcos de bambú, llegamos á una esquina. Allí se había levantado un pozo provisional y la simpática señorita Clemencia Monestel, que hacía de Samaritana, ricamente vestida, sacaba agua de él. Al llegar la comitiva, se efectuó la conversación y el arrepentimiento de aquella mujer de que nos habla la Historia Sagrada, y seguimos adelante.

A las pocas varas se efectuó la ceremonia del cirineo, un individuo vestido al estilo antiguo, con su turbante de pana, su túnica y su manto. Cuánto nos gustó no hallarnos con la pantomima de otros lugares, en los que el cirineo va indecentemente vestido!

Caminando más, llegamos á otra esquina donde la verónica, señorita Lía Monestel, esperaba al Rey de los judíos para enjugar su rostro. También estaba lujosamente vestida, y sus ojillos garzos brillaban coquetamente como dos estrellas en el azul del cielo.



LICDO. DON JUAN FELIPE PICADO  
Electo diputado en las elecciones últimas

Poco después de haber concluido la procesión, regresé á mi pueblo, satisfecho y emocionado de ver la cultura de aquel pueblo y el celo religioso, ricas preedas que la hacen ser una villa muy visitada.

Faltaba poco para las 4 p. m. cuando llegamos á Desamparados, y mientras comenzaba el sermón, pudimos oír algunos datos sobre la procesión de las 11.

Antes de salir del templo predicó el presbítero Benavides; luego, desde el balcón del salón escolar predicó el Presb.º Volio sobre *El Encuentro*. La Magdalena, la niñita Elmira Cervantes, risitó con voz clara y sonora una corta alocución apropiada al caso. El desorden fué inevitable...

Luego fuimos á oír el sermón de *El Descendimiento*, del Padre Volio... otra preciosa joya literaria.

Ya tarde, salió el santo sepulcro; á sus lados iban cuatro angelitos. La Magdalena al pie de la cruz iba en unas preciosas andas construidas por el recordado presbítero Salazar.

En las Marías y las Siete palabras pudimos ver que faltaba un poco de cuidado.

Con bastante orden se efectuó el regreso del Calvario, pudiendo observar que la concurrencia fué muy numerosa.

Terminaremos dando de nuestra parte las gracias al Presb.º Volio, por los ratos de placer que nos proporcionó, y á nuestro celoso pastor, Presb.º Benavides, que tanto se esmeró por dar más realce á la conmemoración de la Pasión y muerte del Dios-Hombre.

NUÑO

